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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

CONSELHO GESTOR DO PARQUE MUNICIPAL DO CARMO 
 
 

ATA DA 16ª (DÉCIMA SEXTA) REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO 
PARQUE MUNICIPAL DO CARMO OLAVO EGYDIO SETÚBAL 

(Biênio 2022/2024) 
 
 
 Local: Avenida Afonso de Sampaio e Sousa, nº 951 – Jardim Nossa Senhora             

do Carmo – São Paulo – SP. CEP: 08270-000 – (Casarão – Administração); 

 Data: Aos 11 dias do mês de novembro do ano de 2023; 

 Horário: 10h às 12h. 

 
 
1) PAUTA DO DIA: 

 
 

 1) Evento do Vendaval no município de São Paulo; 

 2) Obra do lago; 

 3) Revitalização do Parque; 

 4) Regimento Interno; 

 5) Cachorros abandonados; 

 6) Eventos; 

 7) Assuntos adicionais à pauta: 

 Parte A: Assunto 1 – Curso/Atividade no Parque Augusta: “O bairro como território de 

aprendizagens” – comentários do Dr. Conselheiro Professor Reinaldo; 

 Parte B: Assunto 2 – Ações e Medidas de melhoria pela Guarda Civil Metropolitana 

no bairro de Itaquera e Parque do Carmo – comentários Inspetor Conselheiro 

Gilberto.  

 
  
2) ENCAMINHAMENTOS – Pauta da próxima reunião: 

 

 A ser definida em momento oportuno. 

 
 
3) REUNIÃO DO CONSELHO GESTOR – Aprovação da Ata da reunião anterior: 

 

 A Ata da reunião anterior foi lida e aprovada de forma unânime. 

 
 
4) INFORMES GERAIS: 

 
 

Pauta do dia 

 
 

Item 1 – Evento do Vendaval no município de São Paulo: 
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 A Coordenadora Cristiane iniciou a reunião explanando que todas as medidas 

necessárias para mitigar e/ou mesmo encerrar os danos causados pelo vendaval no Parque 

do Carmo foram tomadas e combatidas rapidamente visando normalização da situação pós-

evento climático, a mencionar alguns: ligações para ENEL (Entidade Nacional de 

Eletricidade) para restabelecimento da luz, estratégias internas de limpeza, manutenção e 

conservação, além de todo um alerta em redes sociais e mídia sobre a repercussão geral no 

munícipio de São Paulo deste vendaval ocorrido em 03/11/2023 (sexta-feira). Segue link da 

Prefeitura de São Paulo abordando o fenômeno: https://www.capital.sp.gov.br/noticia/vendaval-

com-mais-de-100-km-h-que-atingiu-sao-paulo-na-sexta-nao-e-registrado-desde-1995 . A 

Conselheira Mara ponderou, dadas as implicações do caso, que nos entristece enquanto 

Conselho Gestor observar reportagens televisivas que trazem à tona, por pessoas sem 

muita profundidade da totalidade da situação, atacarem a Gestão neste âmbito. Entende 

que a oportunidade de fala deve se dar a quem realmente compete e tem conhecimento 

necessário para dialogar de forma pacífica e com o direito à defesa. De outro assunto, o 

Conselheiro Reinaldo ressaltou e elogiou a reforma feita nas churrasqueiras do Parque, o 

que foi enobrecido pelo Conselho Gestor. Outra questão observada pelo Conselho é que 

diante desse acontecimento provou-se que a privatização dos Parques Públicos não foi 

eficaz nem um bom caminho, de fato, em comparação com o Parque do Ibirapuera que 

registrou queda de 128 (cento e vinte e oito) árvores, o Parque do Carmo teve em torno de 

apenas 12 (doze) árvores que caíram, reafirmando assim o grande valor que o serviço 

público presta aos cidadãos no que tange à prevenção, identificação, diagnóstico, 

tratamento da saúde das árvores e consequentemente a segurança dos munícipes que 

frequentam este espaço. 

 

 

Item 2 – Obra do lago: 

 
 

 Dando continuidade a Gestora Cristiane informou que a SIURB (Secretaria Municipal 

de Infraestrutura Urbana e Obras) dará continuidade à obra do lago e neste momento se 

aguarda a ordem de início. Maiores informações podem ser consultadas no link: 

https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/obras/noticias/?p=355557 . 

 
 

Item 3 – Revitalização do Parque: 

 
 

 Logo após a Gestora Cristiane informou que a SVMA (Secretaria do Verde e do Meio 

Ambiente) fez a entrega dos documentos e pode ser que façam a abertura dos envelopes 

no início de dezembro/2023 para seguimento do processo de licitação. 

 

 

Item 4 – Regimento Interno: 

 
 

 Na sequência a Coordenadora Cristiane informou que o Regimento Interno recebeu 

algumas modificações com o aval do jurídico da SVMA e que será novamente apreciado 

pelo Conselho Gestor para posterior publicação em DOC (Diário Oficial da Cidade de São 

Paulo). 

https://www.capital.sp.gov.br/noticia/vendaval-com-mais-de-100-km-h-que-atingiu-sao-paulo-na-sexta-nao-e-registrado-desde-1995
https://www.capital.sp.gov.br/noticia/vendaval-com-mais-de-100-km-h-que-atingiu-sao-paulo-na-sexta-nao-e-registrado-desde-1995
https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/obras/noticias/?p=355557
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Item 5 – Cachorros abandonados: 

 

 

 Por conseguinte, o Ouvinte Fábio perguntou se os cachorros abandonados no 

Parque do Carmo podem ser adotados. O Conselho disse que sim. O Ouvinte Wilson 

sugeriu uma feira de adoção no Parque. A Gestora Cristiane ressaltou que no caso da feira 

de adoção, por orientação e recomendação da SVMA e pelo histórico não positivo isso está 

barrado neste recinto. O Inspetor Gilberto sugeriu que fossem tiradas fotos dos cachorros e 

postados numa rede oficial do Parque para divulgação de adoção. A Coordenadora 

Cristiane disse que pedirá auxílio da estagiária Mel para efetivação dessa ideia. O 

Conselheiro Juliano afirmou que na oportunidade que tivera na reunião do Encontro 

Regional dos Conselhos de Meio Ambiente promovido pela SVMA na Subprefeitura de 

Itaquera (maiores detalhes segue o link: 

https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/noticias/?p=355648 , abordou 

esta questão problemática crônica enfrentada no Parque do Carmo. Em orientação recebida 

no evento supracitado, em síntese, proclamou ao Conselho Gestor que um bom caminho 

seria encaminhar e-mail a dois servidores representativos da reunião, abrangendo outros 

setores da SVMA, para que na união dos setores, uma alternativa conjunta e refletida 

pudesse ser tomada. A Coordenadora Cristiane, entendendo como um caminho alternativo 

e efetivo, afirmou que encaminhará ao Vereador Isac Félix para apreciação dessa demanda. 

 

 

Item 6 – Eventos: 

 

 

 Prosseguindo, a Coordenadora Cristiane informou alguns eventos que ocorrerão no 

Parque do Carmo em novembro/2023: 

 1) Pedal Sampa – empréstimo de bicicletas por 1h. Datas do Evento – todos os 

domingos e feriados das 08h às 16h até o mês de fevereiro 2024. Maiores informações 

segue o link: https://www.capital.sp.gov.br/noticia/pedal-sampa-impulsiona-o-uso-das-bicicletas-em-

sao-paulo; 

 2) Caminhada OAB. Data do Evento - 12 de novembro de 2023; 

 3) Feira de Artesanato Mãos e Mentes Paulistanas: Datas do evento - 15, 20 e 26 de 

novembro de 2023. 

Horário: 10h às 16h. Demais informações segue o link: 

https://www.capital.sp.gov.br/noticia/capital-recebera-feiras-de-artesanato-em-15-locais-durante-o-

mes-de-novembro. 

 A Administradora Cristiane recebeu o projeto da construção da árvore de Natal no 

Parque do Carmo que será feita e coordenada pela empresa de manejo. O intuito é juntar 

no mesmo dia a festa do aniversário do Parque e à noite inaugurar a árvore. 

 

 

Item 7 – Assuntos adicionais à Pauta: 

 

 

Parte A: Assunto 1: 

https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/noticias/?p=355648
https://www.capital.sp.gov.br/noticia/pedal-sampa-impulsiona-o-uso-das-bicicletas-em-sao-paulo
https://www.capital.sp.gov.br/noticia/pedal-sampa-impulsiona-o-uso-das-bicicletas-em-sao-paulo
https://www.capital.sp.gov.br/noticia/capital-recebera-feiras-de-artesanato-em-15-locais-durante-o-mes-de-novembro
https://www.capital.sp.gov.br/noticia/capital-recebera-feiras-de-artesanato-em-15-locais-durante-o-mes-de-novembro
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Curso/Atividade no Parque Augusta: “O bairro como território de aprendizagens” – 

comentários do Dr. Conselheiro Professor Reinaldo 

 

 
Dada a palavra, o Conselheiro Reinaldo destacou que participou do curso 

supracitado. Refere-se a um projeto da educadora Fernanda Rubio promovido pela 
ProMuSPP (Programa de Mudança Social e Participação Política da USP - Universidade de 
São Paulo) através da UMAPAZ (Universidade Aberta do Meio Ambiente e Cultura de Paz). 
Informou que o curso destacou que o bairro tem como escopo ser um território da cidade. À 
vista disso trata-se de como os espaços dos Parques podem ser educadores, 
principalmente para crianças e jovens. Afirmou que a Cidade de São Paulo é signatária na 
participação na Rede Mundial de Cidades Educadoras e esta alega que faz parte. No 
entanto a associação internacional diz que não, afinal de contas não basta ASSINAR a 
Carta Mundial, é necessário que se criem políticas públicas efetivamente educadoras. 
Ressaltou que isso NÃO tem sido feito! Só atividades pontuais como essa proposta pela 
UMAPAZ. O Conselheiro Reinaldo compreende que isso reflete diretamente na NOSSA 
capacidade de ter recursos para organizar atividades educativas nos parques. Por fim, a 
atividade final desenhou-se em falar do seu espaço (bairro) por meio do fanzine (jornal). 
Pontuou que acredita numa educação em discussão que pode abrir a política educacional e 
não apenas de escolarização, ou seja, a cidade como potencial educativo. Dada ainda o 
ensejo, o Conselheiro Reinaldo registrou em Ata os digníssimos e sinceros elogios à 
Coordenadora Cristiane Lopes pelo seu trabalho, gestão e à toda dinâmica de melhorias ao 
Parque Municipal do Carmo – Olavo Egydio Setúbal. O Conselheiro Reinaldo destacou que 
o Parque do Ibirapuera está articulando para descentralizar a UMAPAZ. De bom-tom, dada 
ainda a oportunidade, este destacou que referente à última reunião que ocorreu dos 
Conselhos Gestores na UMAPAZ, rechaçou o modo como foi conduzido tal encontro. Ao 
seu ver, enxerga que esta reunião transparece algo mais inclinado para efeito apenas de 
cumprimento da Lei do que legitimamente deveria propor-se: um encontro de verdade que 
propusesse a convocação dos 50 Conselhos Gestores da SVMA e desse a oportunidade 
para que 100% trouxessem suas demandas, ideias e soluções. A Gestora Cristiane disse 
que quem deve falar são os próprios conselheiros mesmo. Ainda mais; enfatizou que como 
atuante do Fórum Verde, tem uma luta para transformar o aumento de receita da SVMA. 
Explicou que atualmente a verba da SVMA é de R$ 500.000.000 (quinhentos milhões) de 
reais. Tem lutado para que o aumento atinja 1% da receita da Prefeitura Municipal de São 
Paulo. Isto representa 1.000.000.000.000 (um bilhão) de reais. O Conselheiro Carmo fez as 
palavras do Dr. Reinaldo as suas. O Sr. Carmo informou que o Parque tinha o problema da 
energia elétrica de longa data. Mas salientou a notável atuação da Sra. Gestora Cristiane 
Lopes. Assim, este Egrégio Conselho Gestor elogia, dignifica, engrandece e reconhece 
tamanha, brava e profunda atuação, dedicação e implacável exímio no desempenho do seu 
cargo público. Todo o Conselho Gestor oferece e prestigia honrosamente: “Parabéns Sra. 
Gestora e Coordenadora Cristiane Lopes pelo zelo e cuidados na administração deste 
espaço público.” 
 

 

Parte B: Assunto 2: 

Ações e Medidas de melhoria pela Guarda Civil Metropolitana no bairro de Itaquera e 

Parque do Carmo – comentários Inspetor Conselheiro Gilberto 

 

 

 O Inspetor Gilberto ressaltou que das 56 novas viaturas disponibilizadas pela 
Prefeitura de São Paulo, 1 (uma) foi direcionada para Itaquera. Conseguiu também aumento 
no número de rondas assim como capacetes e agasalhos novos para GCM (Guarda Civil 
Metropolitana). A Gestora Cristiane pediu 1 (uma) viatura principalmente no final de 
semana, tendo em vista o maior volume de pessoas. 
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********************************************************************************************************* 

 
 

Nada mais havendo a tratar, a Coordenadora Cristiane Lopes encerrou os trabalhos 

da 16ª (décima sexta) reunião ordinária do Conselho Gestor do Parque Municipal do Carmo 

Olavo Egydio Setúbal. A data da próxima reunião será definida em momento propício. 

Estiveram presentes os conselheiros e demais ouvintes que assinaram a lista de 

presença elaborada avulsamente e que será incluída via SEI (Sistema Eletrônico de 

Informações). 

 

São Paulo, 11 de novembro de 2023. 

 
Conferência: 

 

______________________________ 

Cristiane Lopes 

Gestora do Parque Municipal do Carmo Olavo Egydio Setúbal 

Coordenadora do Conselho Gestor 


